
 

 

Viernes 22 de Diciembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Inaugura la 4T otra megaobra sin terminar 

(2023-12-22, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,15)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurará parcialmente el Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec este viernes, a pesar de que aún faltan elementos como los Polos de 
Desarrollo del Bienestar para que el proyecto esté completo, según el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Solares. Aunque la 

modernización de la vía del tren es la primera etapa del proyecto, la construcción de los 10 
parques industriales planeados llevará más de un año. Además, faltan obras como un gasoducto 
y líneas de transmisión eléctrica. La CMIC confía en que el próximo gobierno continúe con estos 
proyectos. 

La Prensa, El Sol de México (sitio), El sudcaliforniano BCS (sitio), El Sol de Morelia (sitio), El Sol de Durango (sitio), El Heraldo 
de Chihuahua CHIH (sitio), El Sol de Parral (sitio), Diario de Xalapa VER (sitio), El Sol de Tijuana (sitio), El Sol de Toluca 
(sitio), El Sol de Tampico (sitio), La Voz de la Frontera BC (sitio), El Sol de Acapulco (sitio), Heraldo de Chiapas (sitio), El Diario 
de Querétaro QRO (sitio), El Sol de Tlaxcala (sitio), El Sol de Orizaba (sitio), El Sol de Puebla (sitio), El Sol de Tulancingo 
(sitio), El Sol de Zacatecas (sitio), El Sol de Irapuato (sitio), El Sol de Córdoba (sitio), El Sol de Cuautla (sitio), El Sol de San 
Luis Potosí (sitio), El Sol de Salamanca (sitio), El Sol de la Laguna COAH (sitio), El Sol de León (sitio), El Sol de Cuernavaca 
(sitio),  
 
Megaobras emblemáticas de AMLO generaron un sobrecosto para los mexicanos de 468 
mil 159 mdp (23:02 h) 
(2023-12-22, Redacción, ADN Sureste OAX (sitio), )  

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) ha revelado que, de aprobarse el 
paquete económico 2024 como lo envió el Ejecutivo federal, se destinarán un billón 506 mil 415 
millones de pesos a las obras prioritarias del presidente Andrés Manuel López Obrador. El 90% 
de este capital se destinará a la refinería Olmeca y el Tren Maya. El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Solares, ha señalado que estas 
obras, que incluyen un sistema de agua potable, una planta de tratamiento de aguas residuales 
y una línea de conducción, no son prioritarias para el estado de Oaxaca, y ha solicitado al 
gobernador Alejandro Murat que las retire de la lista de proyectos prioritarios. 

Punto por Punto MOR (Sitio),  
 
Estima sector de la construcción crecimiento del 20% 

(2023-12-21, Redacción, NTR Guadalajara JAL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Francisco Solares 
Alemán, ha anunciado que el sector cerrará 2023 con un crecimiento del 20% en comparación 
con el año anterior. Sin embargo, señaló que este crecimiento no será suficiente para alcanzar 
los niveles previos a la pandemia. Solares Alemán atribuyó este crecimiento al aumento de la 
inversión extranjera y a las obras públicas, aunque destacó que estas últimas se han centrado 
en los mega proyectos del gobierno federal, en lugar de otros trabajos importantes como la 
renovación carretera. Además, criticó que los militares realicen obras civiles, argumentando que 
esto debería ser responsabilidad de los civiles. 
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CONSTRUCCIÓN 
 
Costoso huracán 

(2023-12-22, Reforma, Reforma, . 1,6)  

Los daños causados por el huracán 'Otis' en Guerrero, México, ascienden a 34,870 millones de 
pesos, según la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS). Los daños incluyen 
14,830 viviendas aseguradas, con pérdidas estimadas en 9,183 millones de pesos, y 8,222 
millones de pesos en daños a hoteles. Además, se informa de daños a la infraestructura del 
Gobierno estatal por 2,927 millones de pesos. Las estimaciones de pérdidas por daños a 
empresas, centros comerciales y restaurantes alcanzan los 12,812 millones de pesos. 

El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), El Diario de Parral CHIH (sitio), La Razón de México, AM de León (sitio), El Vigía BC 
(sitio), Bi Noticias AGS (Sitio),  
 
La industria del acero está en auge por el nearshoring 

(2023-12-22, Redacción, Excélsior, . 23)  

El experto en la industria de la construcción, Humberto Marcos Corella, destaca el crecimiento 
de la industria del acero en México, impulsado por el nearshoring. Corella señala que más de 400 
empresas planean establecer operaciones en México, lo que aumentará las exportaciones y la 
fabricación de acero para proyectos de infraestructura. La demanda global de acero se estima en 
2.65 millones de toneladas para 2024, lo que permitirá a México posicionarse como uno de los 
principales productores. Corella destaca los beneficios del nearshoring, incluyendo la reducción 
de costos de traslado y una mayor calidad de los productos. También señala que el aumento de 
la producción de acero permitirá implementar tecnologías más sustentables y diseñar políticas 
de compra-venta que fomenten el crecimiento de los negocios. 

Excélsior (Sitio),  
 
El impacto positivo de las mujeres en la gestión hídrica 

(2023-12-22, Germán Arturo Martínez Santoyo, Milenio Diario, . 7)  

El programa Proagua de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) en México ha revalorizado el 
papel de las mujeres en la gestión del agua en comunidades rurales. El programa incorpora 
mecanismos de coordinación, difusión de información y concientización para impulsar la 
participación con perspectiva de género. Además, se implementaron acciones que fomentan la 
participación y el empoderamiento de las mujeres en el sector hidroagrícola, como la posibilidad 
de recibir hasta un 55% del presupuesto base del proyecto para la rehabilitación o construcción 
de infraestructura hídrica. También se han materializado proyectos de riego suplementarios en 
los Distritos de Temporal Tecnificado, apoyados al 100% para mujeres productoras. Estas 
medidas buscan asegurar un suministro adecuado de agua para las generaciones futuras. 
 
Economia & Finanzas 

(2023-12-22, Redacción, El Río Bravense TAMPS (sitio), )  

La población ocupada en México se distribuye en varios sectores, con el 63.7% en servicios, el 
11.3% en actividades primarias, el 24.4% en actividades secundarias y el 0.7% en actividades no 
especificadas. La industria de la construcción es una de las actividades secundarias más 
importantes en términos de empleo, con 14 millones 503 mil 592 personas ocupadas. Además, 
esta industria tiene una de las tasas salariales más altas, superando a la industria extractiva de 
la minería, electricidad, agua y suministro de gas. 
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RELEVANTES NACIONALES 
 
Incautan laboratorios; 95% estaba en desuso 

(2023-12-22, Reforma, Reforma, . 1)  

El Ejército de México ha intensificado los golpes a los laboratorios de drogas sintéticas, pero la 
mayoría de ellos se encontraban en desuso y abandonados. De los 527 laboratorios asegurados 
en los primeros siete meses del año, solo 24 estaban activos. Esta estrategia ha sido criticada 
por inflar el historial del presidente López Obrador ante la presión de Estados Unidos. 
 
Crimen convierte a México en cementerio de 5 mil fosas ilegales 

(2023-12-22, Raúl Torres, El Universal, . 1,10)  

En México se han encontrado más de 5,000 fosas clandestinas desde 2006, donde se han 
recuperado más de 9,000 cuerpos y decenas de miles de restos humanos. Solo se han 
identificado alrededor de 3,000 cuerpos y se han entregado 1,548 a sus familias. Jalisco y 
Veracruz son los estados con más hallazgos de cuerpos en entierros clandestinos. 

A pesar de las fallas en los registros, estos son importantes para nombrar a las personas 
desaparecidas y reconocer la existencia del problema. Sin embargo, es preocupante que haya 
señalamientos de que se pretende reducir las cifras de desaparecidos en el censo ordenado por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador. Es necesario enfrentar la realidad y buscar 
soluciones. 
 
AMIS: daños por Otis alcanzan los 34 mil 870 mdp 

(2023-12-22, Antonio Hernández, El Universal, . 26)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha revelado que los daños causados 
por el huracán Otis en Acapulco ascienden a 34 mil 870 millones de pesos, convirtiéndolo en el 
tercer evento más costoso para el sector asegurador en México. De los pagos y anticipos 
realizados, el 40% corresponde a hoteles con pólizas de cobertura por riesgos 
hidrometeorológicos. Hasta el momento, se han reportado 98 daños en hoteles, con pagos y 
anticipos por un total de mil 729 millones de pesos. Los pagos promedio son de 18 millones de 
pesos por hotel, con algunos establecimientos asegurados superando los 60 millones de pesos. 
 
Se ira a litigio reelección de siete chapulines 

(2023-12-22, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1,4)  

Siete senadores en México, Nancy de la Sierra, Marco Antonio Gama, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, Nuvia Mayorga, Eruviel Ávila, José Luis Pech y Jaime Bonilla, están buscando la 
reelección, pero sus casos serán resueltos en el Tribunal Electoral federal. Estos legisladores 
dejaron a los partidos que los llevaron al Senado después de la mitad de su mandato, el plazo 
máximo de renuncia permitido por la Constitución para buscar repetir el cargo por un partido 
político distinto. Sin embargo, la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales 
permite la reelección por un partido distinto si se comprueba la desvinculación antes de la mitad 
del mandato. Los casos de estos senadores serán debatidos en el TEPJF, ya que su salida de 
los partidos se produjo después del plazo constitucional. 
 
“Maás acciones” en contra de migrantes, urge EU a México 

(2023-12-22, Reuters, AP, Sputnik, La Jornada, . 1,8)  

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, exhortó a su homólogo mexicano, Andrés Manuel 
López Obrador, a tomar más acciones para controlar el flujo de migrantes sin papeles a través 
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de la frontera común. Biden anunció que se reunirá con López Obrador en los próximos días para 
tomar nuevas medidas. Los secretarios de Estado, Antony Blinken, y de Seguridad Nacional, 
Alejandro Mayorkas, viajarán a México para tratar este asunto. La conversación telefónica se 
produjo en medio de la preocupación por el aumento de los cruces en la frontera. La Casa Blanca 
también está presionada para reabrir rutas comerciales en la frontera, después del cierre de dos 
cruces ferroviarios en Texas debido al aumento del paso de inmigrantes. 
 
6 de cada 10 reclusos en Puebla solo tienen primaria o secundaria 

(2023-12-22, Patricia Méndez, La Jornada de Oriente Puebla, . 1,3)  

En las cárceles de Puebla, el 60% de los internos solo ha completado la primaria o secundaria, y 
no hay ningún recluso con maestría, solo uno con doctorado. Además, hay un alto porcentaje de 
personas privadas de su libertad por delitos del fuero común, y la sobrepoblación en las cárceles 
es del 20.07%. 
 
Promueven recursos de revisión ante la SCJN por aeropuerto y base militar en QR 

(2023-12-22, Eduardo Murillo, La Jornada, . 17)  

El gobierno federal ha presentado dos recursos de revisión ante la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación para mantener reservada la información sobre la construcción del Aeropuerto 
Internacional Felipe Carrillo Puerto en Tulum, Quintana Roo, así como de la Base Aérea Militar 
anexa. El gobierno argumenta razones de seguridad nacional para mantener la información 
confidencial. La construcción del aeropuerto y la BAM de Tulum ha requerido la remoción de 5.7 
millones de árboles, de los cuales 1.3 millones eran maderables. La BAM será un punto logístico 
para el despliegue del Plan DN-ILE y el Plan Marina. La SCJN ha admitido a trámite ambos 
recursos de revisión y se espera que sean resueltos en la primera mitad del próximo año. 
 
Afectados por Otis no pagarán cuatro meses de luz: Hacienda 

(2023-12-22, Susana Mendieta, Milenio Diario, . 17)  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) ha anunciado que los usuarios de energía 
eléctrica de Acapulco y Coyuca de Benítez, Guerrero, afectados por el huracán Otis, no pagarán 
los recibos de luz de octubre, noviembre y diciembre de 2023, así como enero de 2024. Por otro 
lado, la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMS) ha informado que los bienes 
con póliza registrados con daños debido al huracán ya suman un valor de 34,870 millones de 
pesos. Además, Femsa ha entregado más de 3 millones de pesos a la organización civil World 
Vision México para apoyar a las comunidades afectadas por el huracán. 
 
Biden y AMLO pactan redoblar acciones ante ríos de migrantes 

(2023-12-22, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1,6)  

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y su homólogo mexicano, Andrés Manuel López 
Obrador, acordaron aumentar las acciones de autoridades migratorias para controlar el flujo de 
personas en tránsito desde el sur de México. Ambos líderes se enfocaron en los esfuerzos para 
manejar el flujo migratorio en el hemisferio occidental, con base en la Declaración de Los Angeles 
para la Migración y Protección. En 2023, se registraron 2 millones 475 mil detenciones de 
migrantes en las fronteras estadounidenses. Desde noviembre, cerca de 100 mil personas han 
ingresado a México, según el Instituto Nacional de Migración. El secretario de Estado de EU, 
Antony Blinken; el de Seguridad Interna, Alejandro Mayorkas, y la asesora de Seguridad Nacional 
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de la Casa Blanca, Elizabeth Sherwood-Randall, viajarán a México para discutir acciones a futuro 
para enfrentar los retos fronterizos. 
 
Repunta la inflación por agroprecios y servicios 

(2023-12-22, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La inflación en México se aceleró por tercera quincena consecutiva en la primera mitad de 
diciembre, alcanzando un 4.46% anual, impulsada por los incrementos en los precios de los 
alimentos, especialmente los agropecuarios, y un mayor avance en los servicios. Los precios de 
las frutas y verduras aumentaron un 7.85%, su mayor avance en cuatro meses. Aunque se espera 
que estas presiones sean estacionales y se reviertan en las próximas quincenas, los analistas 
prevén un recorte a la tasa de referencia en el primer trimestre de 2024. La inflación subyacente, 
a la que el Banco de México da mayor seguimiento, se moderó a un 5.19% anual. 
 
Superan daños de Otis estimado de aseguradoras 

(2023-12-22, Fernanda Antúnez, El Financiero, . 10)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informó que hasta la fecha, los 
daños causados por el huracán Otis han sido estimados en alrededor de 34,870 millones de 
pesos. Aunque las aseguradoras han afirmado tener una cobertura de más del 90%, se espera 
que la cobertura total se alcance hasta el primer trimestre de 2024. Hasta ahora, se han 
presentado 31,938 reclamaciones, con el 59% relacionado con seguros de daños y el 41% con 
seguros de autos. Los anticipos promedio para hoteles ascienden a 18 millones de pesos, con 
algunos hoteles asegurados con alta ocupación que superan los 60 millones de pesos. 
 
Inflación acumula tres quincenas con aumento y rompe tendencia a la baja.- 

(2023-12-22, Redacción, El Economista, . 1,4,5)  

La inflación en México se aceleró nuevamente en la primera quincena de diciembre, alcanzando 
una tasa anual del 4.46%. Aunque la inflación ha disminuido considerablemente desde los niveles 
observados el año pasado, todavía persisten presiones en el rubro subyacente, especialmente 
en los servicios. Los analistas esperan que la inflación se desacelere nuevamente a partir del 
primer trimestre de 2024, pero hay preocupaciones sobre la renuencia de los servicios a reducir 
sus precios. El Banco de México (Banxico) ha reiterado su intención de mantener la tasa de 
interés en su nivel actual por algún tiempo para lograr la convergencia de la inflación hacia su 
objetivo del 3% +/-1 punto porcentual. 
 
Inaugura la 4T otra megaobra sin terminar 

(2023-12-22, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,15)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inaugurará parcialmente el Corredor Interoceánico 
del Istmo de Tehuantepec este viernes, aunque faltan elementos como los Polos de Desarrollo 
del Bienestar para completar el proyecto, según el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Solares. Aunque la modernización de la vía del 
tren es la primera etapa, la parte más importante del proyecto son los 10 parques industriales 
que se planearon, los cuales tardarán más de un año en construirse. Además, faltan obras como 
un gasoducto y líneas de transmisión eléctrica. La Secretaría de Economía estima que la 
construcción de estos polos atraerá una inversión privada de siete mil millones de dólares. 
 
EU envía delegación para hablar de migración 

(2023-12-22, Iván Saldaña, El Heraldo de México, . 1,4)  
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El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y el presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, hablaron por teléfono para abordar el tema de la crisis en la frontera compartida. Acordaron 
enviar a México una delegación estadounidense de alto nivel, encabezada por el secretario de 
Estado, Antony Blinken, para discutir nuevas acciones conjuntas. La delegación también estará 
integrada por el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y la asesora presidencial 
Elizabeth Sherwood-Randall. La visita de la delegación aún no tiene fecha, pero se espera que 
sea en los próximos días. El objetivo es buscar acciones para reabrir los pasos fronterizos, que 
han sido clausurados debido al repunte de la llegada de migrantes. 
 
Lo más índigo 2023 

(2023-12-22, Daniel Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,11,12,13)  

El año 2023 en México estuvo marcado por la anticipada carrera presidencial, que comenzó cinco 
meses antes de lo establecido por la ley electoral. Esto ha llevado a las candidatas Claudia 
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez a terminar el año desgastadas y con sobreexposición de su imagen 
pública. Expertos señalan que este inicio prematuro ha generado una competencia inequitativa, 
favoreciendo a los candidatos con mayores recursos y comprometiendo sus lealtades políticas. 
Además, se han impuesto multas millonarias a varios partidos políticos por gastos no reportados 
durante los procesos de elección de candidatas a la Presidencia. A nivel internacional, el conflicto 
entre Rusia y Ucrania y la respuesta israelí ante el ataque de Hamás han amenazado la 
estabilidad en Europa y Medio Oriente. 
 
Reparten partidos pastel en el Senado 

(2023-12-22, Karina Aguilar, 24 Horas, . 1,3)  

Los partidos políticos en México están preparando las listas de candidatos para el próximo 
Congreso, tanto para elecciones populares como para designaciones plurinominales. Los perfiles 
que se consideran incluyen exaspirantes a gobernadores, dirigentes de partidos, actores y viejos 
cuadros políticos. Algunos de estos perfiles regresarán desde el exilio para ocupar un escaño en 
el Senado. Los partidos están recompensando la disciplina y lealtad de estos candidatos con 
escaños en la Cámara alta. El Partido Acción Nacional (PAN) ha dado a conocer su lista de 
aspirantes plurinominales, encabezada por su dirigente nacional, Marko Cortés. Morena ha 
anunciado las fórmulas que competirán por una senaduría en 11 estados, incluyendo a 
exaspirantes a gubernaturas y al exfiscal para delitos electorales Santiago Nieto. El PRI ha 
guardado celosamente el nombre de sus aspirantes, pero se ha mencionado a su dirigente 
nacional, Alejandro Moreno, y a la diputada Paloma Sánchez. Movimiento Ciudadano ha inscrito 
al actor empresario Roberto Palazuelos y al actual presidente municipal de Monterrey, Luis 
Donaldo Colosio Riojas, como candidatos al Senado. 
 
Hay siniestros que superan los 60 mdp por Otis 

(2023-12-22, Redacción, Ovaciones, . 25)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado que las aseguradoras 
han pagado un total de mil 729 millones de pesos en anticipos y pagos a hoteles afectados por 
el huracán Otis en Guerrero. Este monto representa el 40% de los daños asegurados, con 
estimaciones iniciales de alrededor de ocho mil 222 millones de pesos. Los pagos promedio por 
hotel son de 18 millones de pesos, aunque algunos superan los 60 millones de pesos. Se espera 
que estas compensaciones ayuden a la recuperación económica de los municipios afectados, 
especialmente Acapulco de Juárez, donde el turismo es una fuente importante de empleo. Las 
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aseguradoras han registrado daños por Otis por un total de 34 mil 870 millones de pesos, aunque 
esta cifra podría ajustarse. 
 
AMIS adelanta pagos por $1,729 millonesa afectados por Otis 

(2023-12-22, Redacción, La Crónica de Hoy, . 15)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha adelantado pagos por 1,729 
millones de pesos para ayudar a los afectados por el huracán Otis en Acapulco. Los pagos 
anticipados, que ascienden a 33 millones de pesos por cada uno de los 52 días desde el paso 
del huracán, incluyen indemnizaciones para hoteleros medios asegurados por 18 millones de 
pesos y para grandes cadenas por 60 millones de pesos. Hasta ahora se han registrado al menos 
98 informes de daños en hoteles, con estimaciones de daños asegurados valuados en alrededor 
de 8,222 millones de pesos. Otis se encuentra entre los tres siniestros más costosos para las 
aseguradoras en México, superado solo por la pandemia de Covid-19 y el huracán Wilma. 
 
40% de los anticipos generados por aseguradoras son de hoteles: AMIS 

(2023-12-22, Gerardo Flores, Contra Réplica, . 11)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) informa que el 40% de los anticipos 
y pagos generados por las aseguradoras debido a los daños del huracán Otis en Guerrero 
corresponden a hoteles. Hasta el momento, se han registrado 98 reportes de daños en hoteles, 
con pagos y anticipos que ascienden a mil 729 millones de pesos. Los pagos promedio son de 
18 millones de pesos por hotel, pero algunos hoteles asegurados con alta capacidad de 
ocupación han recibido más de 60 millones de pesos. Estos pagos son clave para la reactivación 
de la actividad económica en los municipios más afectados, especialmente Acapulco de Juárez, 
donde la mayoría de los habitantes se emplean en el sector turístico. El sector asegurador ha 
registrado daños por Otis por un total de 34 mil 870 millones de pesos. 
 
Marina asegura dos toneladas de cocaína en Michoacán 

(2023-12-22, Redacción, El Independiente, . 11)  

La Secretaría de Marina (Semar) ha asegurado dos toneladas de cocaína en las costas de 
Michoacán. La droga, encontrada en una embarcación menor con seis tripulantes, fue puesta a 
disposición de la Fiscalía General de la República (FGR). Esta operación forma parte de las 
operaciones de vigilancia marítima de la Semar. Además, la Marina ha decomisado casi una 
tonelada y media de cocaína en el puerto de Lázaro Cárdenas, también en Michoacán. Estos 
decomisos son resultado de la detección de actividades furtivas por parte del personal naval. 
 
Por Otis, los seguros han entregado unos mil 720 mdp: AMIS 

(2023-12-22, 24 Horas, 24 Horas, . 16)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado que, dos meses 
después del huracán Otis en Guerrero, se han registrado al menos 98 reportes en hoteles y los 
pagos y anticipos realizados ascienden a mil 720 millones de pesos. Las estimaciones de daños 
asegurados en hoteles ascienden a 8 mil 222 millones de pesos. Este evento se coloca como el 
tercer evento más costoso para el sector asegurador en México, después del Covid-19 y del 
huracán Wilma. Los daños se derivan de 31 mil 938 siniestros reportados por los asegurados. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Ayudará la reforma eléctrica: Coparmex 

(2023-12-22, Redacción, Milenio Diario, . 17)  
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La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha respaldado la propuesta de 
Ley sobre la Industria Eléctrica para aumentar la capacidad de generación distribuida. Esta 
iniciativa permitiría a las empresas producir su propia energía, lo que podría estimular la 
economía y fortalecer a los comercios. Según Coparmex, esto podría generar 400,000 empleos 
y atraer inversiones por más de $20,000 millones de dólares. 

El Financiero, El Economista,  
 
Puentes texanos siguen cerrados: embajada 

(2023-12-22, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 7)  

El Consejo Coordinador Empresarial confirmó que el gobierno de Estados Unidos ha ordenado 
la reapertura de los cruces ferroviarios de Eagle Pass y El Paso, en Texas, después de su cierre 
debido al aumento de migrantes. Sin embargo, la embajada de EU en México aclaró que estos 
cruces siguen cerrados, contradiciendo la información del Consejo Coordinador Empresarial. 
José Abugaber, presidente del Consejo Directivo de la Confederación de Cámaras Industriales 
(Concamin), había anunciado la reapertura de los cruces ferroviarios. La embajada de EU en 
México afirmó que solo los cruces peatonales en Eagle Pass y El Paso han reabierto. 

La Crónica de Hoy,  
 
Crece riesgo de escasez de alimentos por cierre ferroviario 

(2023-12-22, Lila González, El Economista, . 30)  

El cierre de dos cruces ferroviarios en la frontera norte de México, debido a la migración ilegal, 
ha generado pérdidas diarias de hasta 130 millones de dólares, según José Abugaber, presidente 
de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). Abugaber advierte que el cierre podría 
causar escasez de alimentos, ya que las importaciones de granos forrajeros, cruciales para la 
producción de proteína animal, se han visto afectadas. Las estimaciones iniciales de pérdidas 
por parte de la Coparmex eran de 100 millones de dólares diarios, pero la Concamin elevó la 
estimación a 130 millones de dólares. Los organismos privados, incluyendo el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), están presionando para la pronta reapertura de los cruces 
ferroviarios. 

Basta, Uno más Uno,  
 
Pacic continuará con vida 

(2023-12-22, Belén Saldívar, El Economista, . 5)  

El Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic) se extenderá por seis meses más, 
manteniendo el precio de 24 productos de la canasta básica establecida por el gobierno. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador había mencionado su intención de ampliar el convenio 
con la Iniciativa Privada, y las empresas confirmaron que el paquete de medidas continuaría 
hasta el 2024. El Consejo Coordinador Empresarial se mantendrá atento en la lucha contra la 
inflación para mitigar su avance, a pesar de los factores de riesgo para el 2024, como las 
elecciones presidenciales en México y Estados Unidos. El Pacic fue presentado en mayo del 
2022 como un intento del gobierno federal por contener los altos niveles de inflación, y el Acuerdo 
de Apertura contra la Inflación y Carestía (Apecic) fue lanzado en octubre del mismo año para 
reforzar el primer paquete de medidas. 
 
Flujo migratorio Vs Flujo Comercial 
(2023-12-22, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  
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La Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP) ha cerrado las 
operaciones ferroviarias en la frontera entre México y Estados Unidos para evitar el paso ilegal 
de personas, lo que ha generado pérdidas de hasta 100 millones de dólares por día, según 
COPARMEX. El cierre también ha obstaculizado el tránsito de toneladas de alimentos. La U.S. 
Grains Council advierte que el cierre afecta el maíz y la cebada estadounidenses, y no hay un 
cronograma para la reanudación de las operaciones normales. La decisión de frenar la entrada 
ilegal de personas a Estados Unidos podría tener como daño colateral una subida de precios en 
la recta final del año. Por otro lado, el Movimiento #PorNuestroCampo busca crear un blindaje en 
torno al campo para evitar riesgos en la producción alimentaria. Juan Cortina Gallardo, presidente 
del Consejo Nacional Agropecuario, pide nivelar las condiciones para los pequeños y medianos 
productores, especialmente en infraestructura de riego para hacer un uso más racional del agua. 

El Tiempo COAH (sitio),  
 
Pactan AMLO y Biden reforzar la frontera de forma urgente 

(2023-12-22, Jesús Sánchez, La Crónica de Hoy, . 1,6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y su homólogo de Estados Unidos, Joe 
Biden, acordaron fortalecer la vigilancia en la frontera común para reabrir los puertos de entrada 
clave, en medio de un aumento en los cruces migratorios. La Casa Blanca anunció que enviará 
una comisión de alto nivel, encabezada por el secretario de Estado, Antony Blinken, el secretario 
de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y la asesora presidencial, Elizabeth Sherwood, para 
discutir nuevas acciones conjuntas con López Obrador. El cierre de los cruces fronterizos ha 
generado pérdidas diarias de 100 mil millones de dólares para ambos países, según la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 
 
Gasto navideño alcanza los 20 mil pesos 

(2023-12-22, Mario Mendoza, Publimetro, . 1,6)  

Según un estudio del Centro de Comercio Detallista de la Escuela de Negocios del Tec de 
Monterrey, los mexicanos gastarán alrededor de 20 mil pesos durante las festividades navideñas 
de 2023. La mayoría del presupuesto se destinará a viajes, electrónica y cómputo, con un 
promedio de 12 mil 259 pesos para los viajes y 11 mil 460 pesos para electrónica y cómputo. El 
ahorro será la principal forma de pago, seguida del uso del aguinaldo y tarjetas de crédito. La 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur) 
pronostica una derrama económica de al menos 550 mil millones de pesos durante las 
festividades navideñas, una disminución del 8.3% en comparación con el año anterior. 
 
Viene a CDMX delegación de EU a dialogar de migración 

(2023-12-22, Aida Ramírez, Ovaciones, . 1,17)  

Una delegación de funcionarios de alto rango de Estados Unidos, encabezada por el secretario 
de Estado Antony Blinken, visitará México para discutir la migración y la problemática que ha 
generado el cierre de la entrada a trenes de carga en la frontera. Los presidentes Andrés Manuel 
López Obrador y Joe Biden sostuvieron una llamada telefónica en la que acordaron la necesidad 
de acciones urgentes para reabrir los puertos de entrada clave en la frontera común. La visita de 
la delegación de Estados Unidos a México busca resolver el problema del alto flujo migratorio en 
ambos lados de la frontera. Esta situación ha llevado al cierre de dos cruces ferroviarios en Texas, 
lo que ha costado más de 300 millones de dólares en tres días, según estimaciones de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex). 
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COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Día Con Día // Fin de año 

(2023-12-22, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El autor de este artículo lamenta la violencia y la impunidad que ha caracterizado al país durante 
el año, criticando la falta de acción por parte del gobierno para abordar este problema. También 
señala la intención del gobierno de aumentar la concentración de poder y el autoritarismo, lo que 
podría llevar a una mayor polarización y exclusión social. El autor concluye que estas son las 
cuentas reales que el próximo gobierno deberá enfrentar, más allá de los discursos y las 
elecciones. 
 
Bitácora del Director // Travesía al abismo 

(2023-12-22, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Luis Rogelio Almanza, cuyo hijo fue asesinado en la masacre de Salvatierra, Guanajuato, ha 
criticado la explicación de la fiscalía de que los asesinos dispararon indiscriminadamente como 
venganza por no ser invitados a la reunión. Almanza sugiere que la violencia está creciendo en 
México debido a la incompetencia o complicidad de los gobernantes, y que los delincuentes no 
necesitan razones para matar. Si la masacre fue por despecho, sería una escalada en la 
brutalidad criminal, con implicaciones graves para la seguridad pública. 
 
Coordenadas // Navidad inflacionaria 

(2023-12-22, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El Índice Nacional de Precios al Consumidor en México ha aumentado un 4.46% en la primera 
quincena de diciembre en comparación con el mismo período del año pasado, según el INEGI. 
La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, había expresado cautela debido 
a las presiones inflacionarias en los alimentos y los servicios. Los precios de los servicios 
aumentaron un 5.40% en comparación con el mismo período del año pasado, mientras que los 
alimentos aumentaron un 5.5%. Los precios de las frutas y verduras aumentaron un 7.85% en 
comparación con la segunda quincena de noviembre. 
 
La Gran Depresión // La inflación de diciembre, mejor prudencia y cautela 

(2023-12-22, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)  

La subgobernadora del Banco de México, Irene Espinosa Can-tellano, advirtió en noviembre 
sobre la necesidad de mantener la prudencia y cautela en la comunicación de la Junta de 
Gobierno del Banco de México, ante el elevado nivel de incertidumbre sobre la trayectoria 
descendente de la inflación. Sin embargo, los datos inflacionarios de la primera quincena de 
diciembre confirman que todavía hay razones suficientes para que el Banco de México se 
mantenga con una postura intransigente con la alta inflación. La inflación quincenal fue de 0.46%, 
con un nivel anual de 5.19%, implicando 20 quincenas consecutivas a la baja. Sin embargo, el 
Índice Nacional de Precios al Consumidor, la inflación general, tuvo un incremento quincenal de 
0.52% hasta 4.46% anual, por encima de los pronósticos. Este aumento podría presionar al alza 
las expectativas de los analistas y retrasar la expectativa de regresar a la meta del Banco de 
México de 3% anual. 
 
Duda Razonable // Las cosas siempre se pueden poner peor 

(2023-12-22, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  
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El informe de noviembre de Data Cívica revela un aumento del 28.95% en la violencia criminal 
electoral en comparación con el mismo mes del año anterior. Desde 2018, se han registrado 
1,564 ataques, asesinatos, atentados y amenazas contra personas asociadas con el ámbito 
político o gubernamental. La violencia se ha convertido en una estrategia de los grupos criminales 
para ocupar el territorio, y con las elecciones de 2024, las más grandes de la historia, la situación 
podría empeorar. El gobierno federal no ha cambiado su enfoque en los últimos cinco años, lo 
que sugiere que la violencia continuará. 
 
En Privado // Elecciones en riesgo 

(2023-12-22, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha sido acusado de debilitar los órganos electorales autónomos en 
México, como el INE y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Ha 
bloqueado la designación de dos magistrados del TEPJF, reduciendo su alineación a cinco de 
siete magistrados. Además, ha detenido el nombramiento de 49 magistrados y comisionados en 
otros órganos judiciales. Esta estrategia podría comprometer la legalidad de las elecciones de 
junio de 2022, en las que se elegirá al próximo presidente de México. 
 
Jaque Mate // El decreto de Milei 
(2023-12-22, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente de Argentina, Javier Milei, derogó la Ley de Alquileres, permitiendo a las partes 
pactar libremente los términos de los contratos de arrendamiento. Además, derogó la Ley de 
Góndolas, que limitaba la libertad de los supermercados para colocar productos en sus estantes, 
y la Ley de Compre Argentino, que favorecía a los proveedores locales en las adquisiciones 
gubernamentales. Estas acciones forman parte de las más de 300 medidas lanzadas por Milei 
en su decreto del 20 de diciembre, que buscan eliminar la burocracia y fomentar la inversión y el 
comercio internacional. Milei también está sentando las bases para privatizar las empresas 
estatales, derogando la normativa que lo impide y transformando las sociedades del Estado en 
sociedades anónimas. 
 
En Petit Comité // El día después 

(2023-12-22, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 30)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha demostrado ser un genio político al mantener 
unido a su partido, Morena, y contener las divisiones internas. Sin embargo, su retiro de la política 
en 2024 plantea un desafío para el partido, ya que su liderazgo ha sido fundamental para su éxito. 
Morena tendrá que aprender a conservar la narrativa creada por López Obrador y mantener la 
unidad que ha logrado bajo su liderazgo. Si no logran hacerlo, podrían enfrentar un descontrol en 
la conducción política, administrativa y económica del país. 
 
Historias De NegoCEOs // En la 4T le desean a hijo de Bartlett ¡feliz Navidad! 

(2023-12-22, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

León Manuel Bartlett Álvarez, hijo del director general de la CFE, ha obtenido contratos 
millonarios con el sector público, acumulando casi 500 millones de pesos en negocios durante el 
sexenio de Andrés Manuel López Obrador. A pesar de las investigaciones y amenazas de 
inhabilitación, su empresa Cyber Robotic Solutions ha cerrado otro periodo de contratos onerosos 
este año. La compañía ha colocado equipos y servicios en organismos de salud por casi 87 
millones de pesos, incluyendo al IMSS y al Gobierno del Estado de México. 
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Corporativo // Marketing Digital  
(2023-12-22, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

Los accionistas de Altos Hornos de México (AHMSA) acordaron iniciar gestiones para retrasar el 
tercer pago a Pemex derivado del conflicto por la venta de Agronitrogenados. Además, se aprobó 
la contratación de un crédito por 600 millones de dólares. Por otro lado, Engine Core, dirigida por 
Aldo Cordova, fue elegida para proveer servicios de registro biométrico para la oficina del Alto 
Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) de la ONU. Este servicio de 
identificación biométrica incluye rostro, huella e iris. 

TREN MAYA 
 
Alistan Interoceánico a marchas forzadas 

(2023-12-22, Reforma, Staff, Reforma, . 1,11)  

La Secretaría de Marina (Semar) está trabajando para terminar el tramo más emblemático del 
Tren Interoceánico, conocido como La Línea Z. El proyecto, que comenzó en 2020, ha sufrido 
varios retrasos. La Línea FA, que conectará con el Tren Maya, también está en construcción. La 
empresa Mota Engil, responsable de la construcción, debía completar el contrato de 11 mil 978 
millones de pesos en julio de 2022. La ruta conectará los puertos de Salina Cruz, Oaxaca, y 
Coatzacoalcos, Veracruz. 

La Jornada,  
 
Defiende AMLO inaugurar obras a medias 

(2023-12-22, María Elena Sánchez, Reforma, . 11)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró la primera etapa del proyecto Agua 
Saludable para La Laguna, que tiene como objetivo proporcionar agua de calidad a más de 1.6 
millones de habitantes en cinco municipios de Durango y cuatro de Coahuila. Durante el evento, 
López Obrador defendió la inauguración de obras inconclusas, como el Tren Maya, 
argumentando que no se trata de propaganda, sino de impulsar el avance y terminación de 
proyectos. El proyecto Agua Saludable, con una inversión de 14 mil 793 millones de pesos, busca 
solucionar el problema de agua con altas concentraciones de arsénico en la zona conurbada de 
Torreón. 
 
De Naturaleza Política // A marchas forzadas, Inauguraciones “pantalla” 

(2023-12-22, Enrique Aranda, Excélsior, . 18)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha estado inaugurando obras inconclusas y 
prácticamente inoperantes en un intento por concluir las "obras insignia" de la administración de 
la 4T antes de que termine el 2023. Sin embargo, estas inauguraciones han sido criticadas por 
su falta de terminación y operatividad. Ejemplos de estas obras incluyen el Aeropuerio 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), la refinería de Dos Bocas, y el Tren Maya. La puesta en 
marcha de estas obras ha sido considerada como "inauguraciones pantalla" que buscan distraer 
de los problemas del gobierno. 
 
El tren de la mayoría 

(2023-12-22, Pedro Miguel, La Jornada, . 19)  

El gobierno de López Obrador ha estado enfocado en dotar a México de infraestructura, 
incluyendo la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Maya. A pesar 
de las impugnaciones legales, estas obras han sido importantes para la reactivación económica 
y la redistribución regional de la riqueza. El Tren Maya, en particular, ha sido criticado por algunos 
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por supuestamente marginar y explotar a las comunidades de la península y destruir el patrimonio 
arqueológico de la región maya. Sin embargo, el proyecto ha sido concebido para incluir a estas 
comunidades en el bienestar y ha sido construido de manera respetuosa con el medio ambiente. 
La inauguración del Tren Interoceánico es otro paso en la construcción del pacto social y el 
proyecto de nación de la Cuarta Transformación. 
 
Día Con Día // Fin de año 

(2023-12-22, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El autor señala que México cierra el año como un país más violento e impune, con un gobierno 
que ha decidido no enfrentar la violencia que prometió erradicar. El Presidente ha comparado el 
Tren Maya con la llegada del hombre a la luna, a pesar de no estar terminado. El autor advierte 
que el proyecto de ganar las elecciones para suprimir los contrapesos y volver al país dictatorial 
no requiere interpretación, ya que está en el discurso presidencial diario. Sin embargo, el autor 
cree que no hay espacio para la duda sobre la intención de duplicar la dosis de autoritarismo y 
concentración de poder que hemos vivido estos años. El proyecto de continuidad del gobierno y 
su candidata está apostando por más Estado clientelar, más violencia, polarización, discordia y 
exclusión. Entre las cuentas pendientes, se destaca la violencia que ha bañado al país durante 
el año. 
 
Verde en serio // Tren Maya, el gran desfalco 

(2023-12-22, Gabriel Quadri De La Torre, El Economista, . 30)  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura impulsado por el presidente mexicano, Andrés 
Manuel López Obrador, ha sido criticado por su falta de racionalidad y transparencia en el gasto 
público. El proyecto, que ha multiplicado su costo original por más de 4 veces, ha devastado 
miles de hectáreas de bosque tropical primario y alterado irreversiblemente el sistema hidrológico 
del Caribe Mexicano. Además, el Tren Maya ha sido objeto de corrupción, con sobrecostos, 
asignación directa de contratos y empresas fantasmas. El proyecto, que nunca será rentable, 
representa una carga financiera para el gobierno. Los costos de oportunidad del Tren Maya son 
enormes, ya que se podría haber financiado la construcción de hospitales, escuelas, carreteras 
y centrales eléctricas, entre otros proyectos. El proyecto se considera el mayor desfalco a la 
Nación en la historia de México. 
 
Los pendientes de la infraestructura cultural del tren maya 

(2023-12-22, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 30,31)  

El salvamento arqueológico y la construcción de infraestructura cultural en la ruta del Tren Maya 
ha sido un tema destacado este año. A pesar de que el tren ya ha comenzado a operar, hay 
tramos y museos que aún no están abiertos al público. El Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) ha recibido un presupuesto de 2,184 millones de pesos para habilitar museos y 
sitios arqueológicos, pero una vez que se complete la obra del Tren Maya, el instituto deberá 
enfrentar el reto de operar toda la nueva infraestructura, así como concluir proyectos de 
investigación y conservación en sitios arqueológicos que no estarán listos en los próximos meses. 
A pesar de que el INAH ha sido el más beneficiado con el presupuesto asignado al sector cultural 
para 2024, algunos investigadores cuestionan que esos recursos se destinen a terminar los 
pendientes del Tren Maya en lugar de atender otras áreas que requieren atención. 
 
Debido a desinformación se descarrila viaje al Tren Maya 
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(2023-12-22, 24 Horas, 24 Horas, . 9)  

La apertura del Tren Maya ha generado un gran interés entre los locales y turistas en Campeche. 
Sin embargo, muchos visitantes han experimentado dificultades debido a la falta de información, 
retrasos en las salidas y quejas sobre los precios. Algunos turistas han tenido problemas para 
encontrar guías turísticos que les proporcionen información sobre la ubicación del tren y los 
horarios de salida. Además, los boletos se agotan rápidamente y los retrasos en las salidas 
pueden durar hasta tres horas. A pesar de estas dificultades, los visitantes esperan que la 
atención al turismo mejore para poder disfrutar de la experiencia del Tren Maya. 

 
AIFA 

 
Desbalance 

(2023-12-22, Desbalance, El Universal, . 26)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha experimentado un año difícil, con una 
disminución en el número de pasajeros en comparación con el año anterior. A pesar de los 
acuerdos y apoyos, el AIFA ha transportado 11,000 pasajeros menos en octubre de 2023 que en 
el mismo mes del año anterior. La terminal de Santa Lucía, a cargo del general Isidoro Pastor 
Román, ha experimentado una disminución en el número de pasajeros, con un total de 221,000 
en octubre de 2023. Esto ha llevado a especulaciones de que el AIFA no logrará solucionar la 
saturación del aeropuerto capitalino. Por otro lado, el secretario general de la OCDE, Mathias 
Cormann, visitará México para presentar un estudio sobre la alineación del país con las políticas 
del organismo. A pesar de algunos resultados positivos, se esperan recomendaciones para 
mejorar. Además, el empresario Carlos Slim está programado para participar en el seminario de 
Perspectivas Económicas 2024 de la asociación de exalumnos del ITAM, aunque su presencia 
está por confirmar. 

El Universal (sitio),  
 
Precio de boletos de avión suben casi 40% al cierre de año 

(2023-12-22, Cristina Ochoa, Milenio (sitio), )  

Durante las vacaciones de diciembre, el transporte aéreo en México ha experimentado un 
aumento de precios, con un incremento de 38.4% en la primera quincena de diciembre de 2023 
en comparación con la quincena previa. Este aumento es hasta 37 veces mayor que el 
incremento del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC). Según el Monitor del Estado 
de la Actividad Aérea, la tarifa promedio de pasajeros a escala nacional fue de 3,530 pesos en 
octubre de 2023, un aumento del 6.3% en comparación con septiembre. Para las rutas 
internacionales, la tarifa promedio en octubre fue de 10,149 pesos, un aumento del 26.9%. La 
Secretaría de Turismo indica que diciembre es el mes con más recepción de turistas 
internacionales, con 4.3 millones de turistas en 2022. El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA) es uno de los aeropuertos que atiende a visitantes nacionales y extranjeros en México. 
Para ahorrar en los viajes, se recomienda programar alertas de descuentos, comprar durante 
programas de descuentos y planificar con anticipación. 
 
Nueva Mexicana arrancará con aviones rehabilitados 

(2023-12-22, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1,3)  

Mexicana de Aviación, la aerolínea del Estado, ha comenzado a realizar vuelos de prueba 
utilizando tres aeronaves de la flota del Ejército mexicano y dos rentadas por Transporte Aéreos 
Regionales (TAR), debido al retraso en la entrega de su propia flota. Las aeronaves, que ya han 
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iniciado vuelos de prueba, son del fabricante estadounidense Boeing, con modelos que incluyen 
el 737-800 y el 737-300. La aerolínea deberá obtener la certificación de la autoridad aeronáutica 
para poder operar comercialmente. Aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
anunciado que la aerolínea comenzará a operar a fines de año, no ha podido vender boletos 
debido a la falta de permisos de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC). 

Cuestione (Sitio),  
 
Viva Aerobus ofrece un vuelo diario a Mérida 

(2023-12-22, Redacción, Negocios y Convenciones (Sitio), )  

Viva Aerobus, la aerolínea líder en Mérida, ha inaugurado una nueva ruta desde el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México Felipe Ángeles (AIFA) a Mérida. Esta ruta, operada con 
aeronaves Airbus A320 y A321, ofrece un vuelo diario. Mérida es una de las seis bases operativas 
de Viva Aerobus y ha experimentado un crecimiento significativo en rutas y pasajeros. Viva 
Aerobus ha transportado a más de 600 mil pasajeros desde/hacia Yucatán en los primeros diez 
meses de 2023, un aumento del 26% en comparación con el mismo periodo del año anterior. 
Además, Viva Aerobus ha añadido siete nuevas rutas este año, consolidándose como la 
aerolínea con el mayor número de rutas en Mérida, con un total de quince. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Obreros paran labores en Refinería Olmeca por falta de pago de aguinaldos 

(2023-12-21, El Heraldo de Tabasco, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

Más de 200 empleados de las empresas IPESE e IPSE realizaron un paro laboral en protesta por 
la falta de pago de sus aguinaldos. Los trabajadores denunciaron que la empresa IPS se niega a 
cumplir con el pago del aguinaldo que les corresponde por ley. Las obras donde trabajan forman 
parte de la infraestructura que acompaña a la Refinería Dos Bocas en la primera sección de 
Chiltepec del municipio de Paraíso. Los trabajadores cerraron los accesos a las obras como 
medida de presión. 

La Prensa (Sitio), Julio Astillero (sitio),  
 
Fitch: sigue nota especulativa de Pemex, pero mejora perspectiva 

(2023-12-21, Reuters, El Economista (sitio), )  

La calificadora crediticia Fitch Ratings ha confirmado la calificación de incumplimiento de emisor 
de largo plazo en moneda local y extranjera (IDR) de Petróleos Mexicanos (Pemex) en "B+" y ha 
asignado una perspectiva de calificación "estable" para la petrolera estatal. Esto se debe al 
compromiso del gobierno federal de inyectar capital a Pemex y reducir su carga fiscal. Fitch 
Ratings ha destacado que Pemex es un pasivo contingente para el soberano mexicano, lo que 
resulta en una calificación soberana negativa. Según Fitch, el apoyo del gobierno federal a Pemex 
ha totalizado un acumulado de 67,000 millones, o el 3.9% del PIB del 2023 entre el 2019 y el 
2023 hasta la fecha. Sobre una base anual, esto ha totalizado 0.4% del PIB, 1.1% y 1.8% para 
2023, 2022 y 2021, respectivamente. Por ello el apoyo ha tomado la forma de desgravación fiscal, 
pago del servicio de la deuda por parte del gobierno federal y financiamiento para el proyecto de 
refinería Dos Bocas. 

 
Tu Interfaz (Sitio),  

SICT 
 
Publica SICT política satelital y programa de cobertura social para 2024 
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(2023-12-21, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) ha publicado un acuerdo 
en el Diario Oficial de la Federación (DOF) que establece la política en materia satelital del 
gobierno federal y el Programa de Cobertura Social 2023-2024. Entre las líneas estratégicas para 
garantizar el acceso a internet de la ciudadanía, se busca incrementar la infraestructura y la 
capacidad satelital, promover la conectividad en zonas remotas, establecer mecanismos para la 
participación pública y privada, y fomentar la alfabetización digital a través del uso de la tecnología 
satelital. El Programa de Cobertura Social (PCS) tiene como objetivo reducir la brecha digital 
entre los que tienen acceso a internet y los que no. La SICT invita a los actores públicos y privados 
a generar ofertas de servicios que amplíen el acceso a Internet, especialmente en áreas 
prioritarias. 
 
Plan carretero concluirá en junio de 2024: SICT 

(2023-12-21, Fernando Dávila, Excélsior (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, anunció 
que el Programa Carretero 2024 concluirá en junio del próximo año, con un avance del 82 por 
ciento hasta la fecha. El gobierno ha invertido 225,014 millones de pesos para las 551 obras del 
Plan Carretero, cuya meta es la construcción de 8,115 kilómetros de obra. Nuño Lara destacó 
que este gobierno ha concluido obras de infraestructura que fueron dejadas incompletas por 
administraciones anteriores. Además, se ha dado continuidad a carreteras federales, caminos 
rurales, caminos de manos de obra y autopistas. 

100.1 Stereo Cien, AMX Edo de Mex, JLA Noticias CDMX (Sitio), CCO Noticias (sitio),  
 
La SICT publicó en el DOF el acuerdo por el cual se actualiza la política en materia satelital 
del gobierno federal con la finalidad de un mayor acceso a servicios satelitales. 
(2023-12-21, Alejandro Villalvazo, 88.9 Noticias, )  

La SICT publicó en el DOF el acuerdo por el cual se actualiza la política en materia satelital del 
gobierno federal con la finalidad de un mayor acceso a servicios satelitales a través de estrategias 
de inclusión social y seguridad nacional así como de desarrollo económico. 
 
La 'Mañanera' hoy de López Obrador: Temas de la conferencia del 21 de diciembre de 2023 

(2023-12-21, Fernando Dávila, Excélsior (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabeza su conferencia mañanera del 21 de 
diciembre de 2023 desde Palacio Nacional, donde está acompañado por parte de su gabinete. 
Sigue aquí la transmisión en vivo y conoce los temas de los que habló el mandatario. Esta 
mañana, el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño, 
anunció que el Programa Carretero 2024 concluirá en junio del próximo año. Aunado a lo anterior, 
el funcionario explicó que hasta la fecha dicho programa lleva un avance del 82 por ciento. El 
funcionario apuntó que contrario a lo que sucedió en anteriores administraciones, las cuales 
dejaron incompletas obras de infraestructura, este gobierno "puso manos a la obra para poder 
terminarlas". 

104.1 Radio Fórmula, Canal 121 Telefórmula, Milenio (sitio), Canal 121 Telefórmula, 104.1 Radio Fórmula, 24-Horas.mx 
(Sitio), Noticias IMER (Sitio),  
 
Los kilómetros de carreteras construidos por la SICT desde 2019 equivalen a ir de Cancún 
a Marruecos 

(2023-12-21, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  
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El Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, anunció que el Plan 
Carretero 2019-2024, que lleva un 82% de avance, estará concluido en junio del próximo año. El 
proyecto incluye la construcción o modernización de 551 obras, con un costo total de 225 mil 
millones de pesos, y abarca ocho mil 115 kilómetros de nuevas carreteras o de modernización 
de estas. Nuño destacó que la modernización de las carreteras en México es una prioridad para 
el Gobierno Federal. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
AMLO conversará con Joe Biden; se prevé que hablen de migración 

(2023-12-21, Redacción, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que sostendrá una conversación con su 
homólogo de Estados Unidos, Joe Biden, en la que posiblemente hablarán sobre migración. 
López Obrador destacó que la llamada fue a solicitud de Biden y que le gustará mucho saludarlo. 
Además, después de la llamada, López Obrador supervisará los avances del Tren El Insurgente 
en el Estado de México y viajará a Durango para inaugurar la primera etapa del Plan de Agua 
Saludable para La Laguna. Luego, viajará a Salina Cruz, Oaxaca, para inaugurar el Tren 
Transístmico. 

Diario de Confianza (Sitio), Excélsior (Sitio), JLA Noticias CDMX (Sitio), CCO Noticias (sitio),  
 
El presidente López Obrador anunció sobre la inauguración del Tren Transístmico que 
estará desde Coatzacoalcos al Istmo de Tehuantepec. 
(2023-12-21, Álvaro Delgado, Portal Sin Embargo Al Aire, )  

El presidente López Obrador anunció sobre la inauguración del Tren Transístmico que estará 
desde Coatzacoalcos al Istmo de Tehuantepec en donde comentó que supervisó la obra del Tren 
Insurgente que va de México- Toluca y que también hay una extensión de la línea 12 del Metro 
que irá de Mixcoac y Observatorio que estará conectado con el Tren Insurgente. El presidente 
López Obrador acompañado de la Gobernadora del Estado de México Delfina Gómez 
supervisaron los trabajos del Tren Insurgente. Además de que después de la supervisión del Tren 
Insurgente viajó a la supervisión de la región de la Laguna para presentar un programa hídrico 
para bastecer agua potable que une a los estados de Coahuila y Durando También anunció que 
estará mañana en Veracruz en el Istmo de Tehuantepec para la inauguración de una obra 
ferroviaria importante para el sureste de la República Mexicana. 

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
AMLO cierra el año con golpe a la oposición 

(2023-12-22, Alfredo González, El Heraldo de México (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha utilizado la estrategia de debilitar al frente 
opositor a través de la renuncia masiva de miembros del PRI, quienes se han unido a la campaña 
de Claudia Sheinbaum. Esta estrategia, que ha incluido la incorporación de ex gobernadores, 
alcaldes y diputados, ha debilitado al PRI y fortalecido a Morena. López Obrador ha mantenido 
las puertas abiertas para aquellos miembros de la oposición que deseen unirse a su movimiento, 
sabiendo que el PRI sería útil para fortalecer su proyecto político. Esta estrategia ha sido exitosa, 
ya que varios ex gobernadores y legisladores se han unido a Morena, creando un boquete en la 
alianza opositora. A pesar de la Reforma Energética, los priístas han optado por unirse a López 
Obrador, fortaleciendo su proyecto político. 
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Pemex contrarresta efectos de la Reforma Energética; recupera 2 mil 810 clientes perdidos 

(2023-12-21, La Prensa, La Prensa (Sitio), )  

Desde la implementación de la Reforma Energética en México, Petróleos Mexicanos (Pemex) ha 
experimentado un resurgimiento, recuperando a 2,810 clientes que se habían alejado. Estos 
clientes han optado por la comercialización de los productos de gasolina y diésel de la empresa 
estatal. Desde 2019 hasta septiembre de 2022, 2,182 clientes han retomado la franquicia de 
Pemex, mientras que 628 empresas de bandera blanca han decidido mantener una identidad 
comercial independiente. A pesar de la pérdida de estaciones de servicio tras la Reforma, Pemex 
ha trabajado arduamente para recuperar terreno, aumentando las ventas de gasolinas. Se espera 
que la comercialización de combustibles automotrices de Pemex alcance los 985 mil barriles 
diarios para el cierre de este año, un aumento del 25% en comparación con 2020. 
 
Roberto Gil Zuarth responde a Santiago Nieto: "Muy pronto hablaremos de tu primo" 

(2023-12-21, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

El exlegislador panista Roberto Gil Zuarth y Santiago Nieto, extitular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) y ahora precandidato de Morena al Senado, han mantenido una discusión a 
través de la red social X, antes Twitter, donde ambos se han acusado mutuamente de haber 
cometido diversos delitos como lavado de dinero y enriquecimiento ilícito. El martes pasado, Gil 
Zuarth acusó a Nieto Castillo de lavado de dinero durante su gestión como titular de la UIF, 
usando una red de empresas que estableció con su cuñado, Sergio Eduardo Humphrey, hermano 
de la consejera electoral Carla Humphrey. En la misma publicación, afirmó que del total de 
préstamos, 30 millones 317 mil pesos presuntamente los recibió Gil Zuarth cuando aún era 
senador del PAN o que al menos así lo reportó a las autoridades fiscales, pero que 
"coincidentemente" en esos años en las cámaras "corría dinero de Odebrecht para aprobar la 
reforma energética". 
 
Emilio Lozoya impugna decisión del juez de negarle la libertad 

(2023-12-21, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

Emilio Lozoya, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), ha impugnado el fallo del juez que lo 
mantiene en prisión preventiva justificada en el Reclusorio Preventivo Norte, en relación con el 
caso Odebrecht. Lozoya, acusado de asociación delictuosa, cohecho y lavado de dinero, ha 
solicitado la sustitución de la medida cautelar, argumentando que ha estado en prisión durante 
dos años sin sentencia, lo cual es contrario a la jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN). Emilio Lozoya fue recluido en el reclusorio Norte el 3 de noviembre de 2021, 
donde permanece actualmente, a pesar de sus intentos de recuperar su libertad. Fue el pasado 
16 de diciembre, durante la audiencia realizada que el juez de control, José Rivas González 
reiteró su postura de que Lozoya Austin permanezca en prisión. El exfuncionario federal es 
acusado de recibir sobornos para aprobar la reforma energética, cuando él era legislador en el 
gobierno del entonces presidente Enrique Peña Nieto. La Fiscalía General de la República (FGR) 
ha pedido que Lozoya se mantenga en prisión ante el riesgo de fuga. 
 
A cinco años de gestión, se logró el rescate de la CFE; se llevan a cabo las sesiones 
ordinarias 57 y 58 del Consejo de Administración 

(2023-12-21, Redacción, Teléfono Rojo (Sitio), )  
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El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, destacó 
los proyectos de fortalecimiento de la generación eléctrica, la ampliación de la red eléctrica y las 
alianzas estratégicas que han fortalecido a la empresa durante las sesiones ordinarias 57 y 58 
del Consejo de Administración. Bartlett Díaz enfatizó que se puso a la CFE a salvo del marco 
jurídico de la reforma energética y que se han agregado 2,600 km a la Red Nacional de 
Transmisión y está en marcha un amplio programa de impulso a Distribución. Además, se 
reconocieron las alianzas estratégicas con TransCanadá y New Fortress Energy, así como el 
modelo de gestión de combustibles, que han generado beneficios por $8,480 MDD. El consejero 
suplente representante del Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la República 
Mexicana (SUTERM), Mario Ernesto González Núñez, se sumó al reconocimiento y afirmó que 
ha sido testigo del antes y el después de la Empresa con los esfuerzos de la presente 
administración. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Ofrecen biblioteca, sólo hay cascarón 

(2023-12-22, Jesús Guerrero, Reforma, . 2)  

La construcción de la biblioteca del Congreso local en Guerrero, México, está suspendida a pesar 
de haberse presupuestado 39 millones de pesos hace un año. La Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) ha detectado irregularidades por 9 millones 600 mil pesos en la obra, que ha 
sido intervenida por tres empresas distintas. La empresa Entre-Trazos Diseño y Construcción 
firmó un contrato de 9 millones 741 mil 268 pesos para la demolición y cimentación de la 
biblioteca, seguida por la empresa Corpo rativo de Ingenieros Civiles AVICAT por un monto de 9 
millones 362 mil 45 pesos. La segunda etapa de la obra, asignada a la empresa Proveedora y 
Construcciones de Guerrero por 19 millones 495 mil 798 pesos, no ha recibido los 10 millones de 
pesos necesarios para continuar el proyecto. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y de 
Protección Civil ha afirmado que el edificio de la biblioteca no necesitaba una demolición 
completa, sino solo una rehabilitación. 

PRECANDIDATOS 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial, estuvo en la alcaldía Cuajimalpa 
acompañada de Clara Brugada y el ex priista Adrián Rubalcava. 
(2023-12-22, Pamela Villanueva, Canal 120 Milenio, )  

Claudia Sheinbaum precandidata presidencial estuvo en la alcaldía Cuajimalpa acompañada de 

Clara Brugada y el ex priista Adrián Rubalcava. 

 
 
Los expriistas que decidieron sumarse al proyecto de la precandidata de Morena buscan 
impunidad 

(2023-12-22, Pedro Hiriart, El Financiero, . 1,36)  

La precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, acusó a un grupo 
de expriistas que se unieron a la precampaña de Claudia Sheinbaum de buscar impunidad. 
Gálvez afirmó que estos exmiembros del PRI no se unieron al proyecto de Sheinbaum por 
convencimiento, sino por miedo a ser investigados por corrupción. Entre los expriistas 
mencionados se encuentran los exgobernadores de Oaxaca, Alejandro Murat, del Estado de 
México, Eruviel Ávila, y de Hidalgo, Omar Fayad. Gálvez afirmó que estos políticos buscan 
impunidad y criticó la falta de investigaciones en su contra. 
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Morena enfila a precandidatos al Senado 

(2023-12-22, Ximena Mejía, Excélsior, . 4)  

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, ha publicado una lista de precandidatos únicos 
al Senado de la República en 11 estados de México. Entre los precandidatos se encuentran 
Andrea Chávez, Higinio Martínez, Santiago Nieto y Sasil de León, quienes representarán la 4T y 
acompañarán a Claudia Sheinbaum en la tarea de alcanzar la mayoría calificada y concretar el 
Plan C. Delgado destacó que fueron 143 personas las que se inscribieron y que la elección se 
realizó a través de encuestas. Las entidades federativas incluyen Baja California, Baja California 
Sur, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Estado de México, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Nuevo León 
y Querétaro. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, criticó la integración de un grupo de expriistas al 
proyecto de Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena: "Buscan impunidad". 
(2023-12-21, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Xóchitl Gálvez precandidata del FAM criticó la integración de un grupo de expriistas al proyecto 

de Claudia Sheinbaum precandidata de Morena: "Buscan impunidad"- 

 
Canal 40 Adn,  

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Aprueban Plan anual de labores y financiamiento 2024 para obras y acciones del INVI 
Análisis Periodísticos B.C.S. 
(2023-12-22, Redacción, Análisis BCS (sitio), )  

El Instituto de Vivienda de Baja California Sur celebró una reunión para presentar y aprobar el 
Plan Anual de Labores y Financiamiento para 2024. Entre los asistentes estuvieron Carolina 
Armenta Cervantes, titular de la SEPUIMM; Benjamín García Meza, director general del INVI; 
Jorge Sánchez González, jefe del Departamento de Supervisión y Fiscalización de la Contraloría 
General del Estado; Paulina del Carmen García González, subsecretaria de Infraestructura y 
Obras Públicas de la SEPUIMM; Julián Francisco Galindo Hernández, subsecretario de Finanzas 
y Administración; Miguel Ángel Robles Manriquez, secretario del Comité Directivo de la Cámara 
de la Industria de la Construcción (CMIC), y Luis Fernando García Valdés, del Colegio de 
Ingenieros Civiles. Durante la reunión, se aprobaron procesos técnico-administrativos y se revisó 
y aprobó el Marco Normativo para 2024. Además, se propuso la reactivación del Parque de 
Materiales del Instituto de Vivienda para optimizar costos de construcción y beneficiar a más 
familias en el estado. 
 
Se llevó a cabo reunión ordinaria del Consejo del Instituto de Vivienda de BCS 

(2023-12-22, Redacción, Radar Político BC (sitio), )  

El Consejo del Instituto de Vivienda de Baja California Sur se reunió para presentar y aprobar el 
Plan Anual de Labores y Financiamiento para 2024. Se aprobaron procesos técnico-
administrativos y se revisó y aprobó el Marco Normativo para el próximo año. Además, se propuso 
la reactivación del Parque de Materiales del Instituto de Vivienda para optimizar costos en la 
construcción y beneficiar a más familias en el estado. Entre los presentes estuvieron Carolina 
Armenta Cervantes, titular de la SEPUIMM; Benjamín García Meza, director general del INVI; 
Jorge Sánchez González, jefe del Departamento de Supervisión y Fiscalización de la Contraloría 
General del Estado; Paulina del Carmen García González, subsecretaria de Infraestructura y 
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Obras Públicas de la SEPUIMM; Julián Francisco Galindo Hernández, subsecretario de Finanzas 
y Administración; Miguel Ángel Robles Manriquez, secretario del Comité Directivo de la Cámara 
de la Industria de la Construcción (CMIC), y Luis Fernando García Valdés, del Colegio de 
Ingenieros Civiles. Esta reunión demuestra el compromiso del gobierno estatal con el desarrollo 
y bienestar de la comunidad. 
 
SESIONA CONSEJO ESTATAL DE PROTECCIÓN CIVIL 

(2023-12-22, Redacción, Yucatán Bajo la Lupa YUC (sitio), )  

El Gobierno de Coahuila, a través de la Secretaría de Gobierno, la Secretaría de Desarrollo Rural 
y la Secretaría de Educación, llevó a cabo el 27 de septiembre la entrega de recursos de los 
programas de Concurrencia y Fomento Ganadero. En el evento estuvieron presentes 
representantes de cámaras como CANACINTRA, CANACO SERVITUR, CMIC, CIRT, CANIRAC 
y COPARMEX, así como del Colegio de Ingenieros Civiles, de los Clubes Rotarios y Leones. Se 
entregaron 16 millones de pesos en apoyo a 2,800 productores, y se anunció la construcción de 
una planta de alimentos balanceados en San Buenaventura. 
 
EN VOZ BAJA | OSUNA O SÁNCHEZ NEWSLETTER 

(2023-12-22, Redacción, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

Hoy se registra por la alcaldía de Mexicali el ex dirigente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), JAIME NAVARRO CELAYA. La cita es a las 9:30 horas en el edificio 
del PRI. Dicen que habrá sorpresas, incluso hasta un partido local se va a unir a la coalición 
Fuerza y Corazón por México hasta ahora conformado por el PAN, PRI y el PRD, además de la 
sociedad civil. Con esto, el ex dirigente de los constructores se enfrentaría en una contienda 
interna al presidente de PIMSA, FRANCISCO FIORENTINI CAÑEDO, quien está seguro de ir la 
militancia azul lo apoya, tanto así que las dos diputadas locales, así como el mayor de los DE LA 
ROSA manifestaron su apoyo, por lo que pide que la elección sea por voto directo. Sin embargo, 
hay quien asegura que la balanza se ha inclinado hacia NAVARRO CELAYA. 
 
Aprobado el Plan Anual de Labores y Financiamiento del Instituto de Vivienda 

(2023-12-21, Redacción, Diario Humano BCS (Sitio), )  

El Consejo del Instituto de Vivienda de Baja California Sur se reunió para aprobar el Plan Anual 
de Labores y Financiamiento para 2024. Se aprobaron procesos técnico-administrativos y se 
revisó y aprobó el Marco Normativo para 2024. Además, se planteó la reactivación del Parque de 
Materiales del Instituto de Vivienda para optimizar costos en la construcción y beneficiar a más 
familias en el estado. La reunión contó con la presencia de varios funcionarios, incluyendo a 
Miguel Ángel Robles Manriquez, secretario del Comité Directivo de la Cámara de la Industria de 
la Construcción (CMIC). Estas decisiones y aprobaciones reflejan el compromiso del gobierno 
estatal con el desarrollo y bienestar de la comunidad en 2024. 
 
En 2024 para la construcción habrá mayor participación de empresas locales 

(2023-12-21, Redacción, David Medrano, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha proyectado un aumento 
en las obras de infraestructura de mediano tamaño para 2024, lo que permitirá una mayor 
participación de empresas locales. Juan Manuel Pérez, presidente local de la CMIC, explicó que 
las grandes empresas no siempre pueden participar en proyectos de gran envergadura debido a 
los altos costos y a las fianzas obligatorias. Sin embargo, las obras de mediano tamaño permiten 
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una mayor participación local, lo que beneficia a la industria de la construcción y a la economía 
estatal. En 2023, el sector de la construcción en San Luis Potosí fue uno de los que más 
crecimiento registró en la generación de empleo. 
 
Se busca igualdad de oportunidades en asignación de obras: CMIC 

(2023-12-21, Redacción, Quadratín YUC (Sitio), )  

La industria de la construcción en Yucatán está experimentando un crecimiento constante, pero 
no todas las empresas están beneficiándose de este desarrollo. Raúl Monforte González, 
presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), señaló 

que los grandes proyectos están concentrados en pocas manos, lo que excluye a muchas 
pequeñas y medianas empresas. A pesar de esto, el crecimiento sostenido de la industria es una 
buena noticia, y se espera que continúe a largo plazo. Este desarrollo se atribuye a proyectos 
inmobiliarios y a la llegada de otras industrias a la región. 
 
Sesiona el Consejo Estatal de Protección Civil 
(2023-12-21, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

El Consejo Estatal de Protección Civil de Yucatán ha concluido su segunda sesión ordinaria 
anual, destacando la importancia de la organización, operación y vinculación entre las fuerzas 
armadas, dependencias de los tres órdenes de gobierno y la población del estado. Durante la 
temporada de huracanes, se llevaron a cabo acciones preventivas y se brindó apoyo a los 
municipios afectados. Se destacó la participación de la sociedad civil, incluyendo a las cámaras 
como CANACINTRA, CANACO SERVITUR, CMIC, CIRT, CANIRAC y COPARMEX, así como el 
Colegio de Ingenieros Civiles, los Clubes Rotarios y Leones. 

Podio Noticias YUC (sitio),  
 
Informa Fidecomp gestiones hechas 

(2023-12-21, Redacción, Diario de Morelos MOR (sitio), )  

El Fideicomiso Ejecutivo del Fidecomp, liderado por Ana Cecilia Rodríguez González de la 
Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), presentó el "Informe Anual" sobre 
las gestiones realizadas en 2023. Entre los proyectos destacados se encuentran la rehabilitación 
de mercados municipales, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), y 
el entronque Boulevard Cuauhnahuac-Parque Industrial de la Ciudad Industrial del Valle de 
Cuernavaca (CIVAC). También se mencionaron las Ferias del Empleo y eventos como 
"Oktoberfest" y "Festival Miquixtli". Se firmaron convenios con la Orquesta Filarmónica "Benning 
Morelos", el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), y la Asociación de Hoteles del Estado de Morelos, A.C., entre otros. 
 
Al menos 5 organismos empresariales potosinos renuevan dirigencia en 2024 
NEWSLETTER 

(2023-12-22, Mayra Tristán, El Sol de San Luis Potosí (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, quien actualmente ocupa la presidencia de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC), concluirá su periodo este año. Su llegada en 2022 
generó protestas de algunos constructores afiliados al organismo. Otros organismos 
empresariales que han renovado su presidencia en San Luis Potosí incluyen la Cámara Nacional 
de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur), la Cámara Nacional de la Industria de 
Transformación (Canacintra), Industriales Potosinos A.C. (IPAC) y la Unión de Usuarios de la 
Zona Industrial (UUZI). La Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y de Alimentos 
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Condimentados (Canirac) también tendrá un nuevo presidente, ya que Eduardo Kasis Chevaile 
termina su tercer y último periodo. 
 
Debe AHMSA reestructurar consejo de Administración 

(2023-12-21, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Eugenio 
Williamson, ha pedido una reestructuración del Consejo de Administración de Altos Hornos de 
México (AHMSA) para que la empresa pueda reactivarse. Sin embargo, señaló que no habrá 
avances hasta que el juez lo determine y se cambie el consejo de administración. La empresa ha 
solicitado una prórroga para cumplir con el plan de reestructuración, que el juez podría conceder. 
Williamson también destacó que la empresa ha cumplido con los pagos de nómina y seguridad 
social a sus empleados. 

El Tiempo Monclova COAH (sitio),  
 
López Obrador arranca primera etapa de "Agua Saludable" y en marzo del 2024 se termina 

(2023-12-21, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, inauguró la primera etapa del proyecto 
de Agua Saludable para La Laguna, acompañado de los gobernadores de Coahuila y Durango. 
La obra, que se ha invertido cerca de 7 mil millones de pesos, beneficiará a 2.2 millones de 
habitantes de nueve municipios de ambas entidades. La obra consta de una presa derivadora, 
una planta de bombeo, acueductos y redes troncales. El presidente destacó que esta obra se 
ejecuta pensando en la salud de las familias de La Laguna, que sufrían problemas de 
hidroarsenicismo. En el evento estuvieron presentes el director nacional de CONAGUA, el alcalde 
de Ciudad Lerdo, el empresario Eduardo Tricio Haro, y los presidentes de CANACINTRA y la 
CMIC, Alejandro Gutiérrez Gutiérrez y Donato Gutiérrez, respectivamente. 
 
Descartan constructores crisis tras el tren maya 

(2023-12-21, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán, 
Raúl Monforte González, aseguró que no se espera un regreso masivo de trabajadores a 
proyectos de infraestructura en la región tras la finalización del tren maya. Sin embargo, destacó 
que existe una persistente demanda de trabajadores en el sector de la construcción y que 
aquellos que participaron en el tren maya podrán encontrar oportunidades en otras obras en la 
Península. Aunque el déficit de mano de obra en el sector todavía está presente, se ha reducido 
de 9 mil a 7 mil 500 vacantes. Monforte González enfatizó la importancia de la continuidad del 
empleo en la construcción y la generación de empleo en la entidad. 
 
Quedó a deber la federación en conservación de carreteras: CMIC  
(2023-12-22, Redacción, El Pueblo CHIH (sitio), )  

"Sin duda faltó mantenimiento a carreteras principales, algo que exigimos todavía para el 2024", 
dijo. En el caso del estado, refirió que la inversión en el año es histórica pero también faltan 
algunos proyectos de agua potable por parte de la JCAS, en general fue bueno el año ya que 
varios empresarios locales se vieron favorecidos por parte de la gobernadora algo no antes visto. 
Finalmente comento que el municipio, realizó obras de impacto como el distribuidor vial sur, el 
polideportivo Luis H. Álvarez, pero ojala se abone en el tema del relleno sanitario, es una 
necesidad urgente. 
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Se llevó a cabo reunión ordinaria del consejo del instituto de vivienda de BCS 

(2023-12-22, Redacción, Diario El Independiente BCS (sitio), )  

Durante la reunión ordinaria del Consejo del Instituto de Vivienda de Baja California Sur, se 
presentó y aprobó el Plan Anual de Labores y Financiamiento para 2024. En la reunión se 
aprobaron procesos técnico-administrativos y el Marco Normativo para el próximo año. Además, 
se planteó la reactivación del Parque de Materiales del Instituto de Vivienda para reducir costos 
en la construcción y beneficiar a más familias. Entre los asistentes estuvo Miguel Ángel Robles 
Manriquez, secretario del Comité Directivo de la Cámara de la Industria de la Construcción 
(CMIC). Estas decisiones reflejan el compromiso del gobierno estatal con el desarrollo y bienestar 
de la comunidad para 2024. 
 
Asamblea no tiene validez oficial: CMIC 

(2023-12-22, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), expresó su decepción por la falta de avances en la reactivación de Altos Hornos de 
México (AHMSA) tras la reciente Asamblea Ordinaria de Accionistas. Williamson destacó la 
necesidad de una estrategia legal para validar las acciones tomadas y solicitó la aprobación de 
los funcionarios federales, así como una mayor preocupación por la crisis en la región centro, 
afectada por la situación de AHMSA. A pesar de su desánimo, Williamson manifestó una 
esperanza cautelosa de que se estén tomando medidas. 
 
Quedó a deber la federación en conservación de carreteras: CMIC  
(2023-12-22, Redacción, Al Contacto CHIS (sitio), )  

El presidente de CMIC Chihuahua, Julio Mercado Rodríguez, señaló que el gobierno federal 
quedó a deber en la conservación y mantenimiento de carreteras en 2023. Aunque el estado 
realizó una inversión histórica, se necesitan más proyectos de agua potable. Por otro lado, el 
municipio llevó a cabo obras importantes, pero se requiere atención urgente en el tema del relleno 
sanitario. Mercado Rodríguez también destacó que el sector de la construcción ha sido uno de 
los más afectados por la pandemia, con una caída del 50% en la inversión privada. Sin embargo, 
se espera una recuperación para 2024, con un crecimiento del 5%. 
 
Qué tiene que hacer la industria de la construcción para crecer más 

(2023-12-22, Redacción, Baúl del Sol YUC (sitio), )  

El presidente de CMIC Yucatán, Raúl Asís Monforte González, destaca la importancia de la 
industria de la construcción para el crecimiento económico y la necesidad de un crecimiento 
sostenido y estable durante varios años para recuperar una década de disminución en la 
producción. Aunque México ha superado recientemente el valor de producción previo a la 
pandemia, es importante lograr un crecimiento sostenido para remontar la disminución de más 
de una década en este indicador. Monforte González sugiere tomar ejemplos de las regiones del 
Medio Oriente y el norte de África, donde se le da importancia a la innovación y la sostenibilidad, 
para generar ese crecimiento sostenido necesario. 

 

AMLO inaugura el Tren Interoceánico, otra obra incompleta NEWSLETTER 

(2023-12-22, Redacción, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

El proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) en México, que incluye 
la construcción de 10 parques industriales, ha sido entregado a empresas privadas para su 
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desarrollo. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
Eduardo Ramírez Leal, destacó que este proyecto es uno de los más relevantes para el país y 
que ayudará a atraer más inversión privada. Sin embargo, solares anticipó que la inversión 
privada podría aumentar hacia la segunda mitad del año, una vez que pase el periodo electoral 
y las empresas tengan mayor certidumbre de lo que pasará con el próximo gobierno. Además, la 
CMIC espera que la inversión pública en infraestructura se reduzca en unos 200 mil millones de 
pesos para 2024, pero confía en que la inversión privada aumente, especialmente debido al 
fenómeno de nearshoring. 

 


